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Para entrar al tema que han  planteado 
para esta sesión,  los diagnósticos yo 
ya no los quiero ver eso es mi profesión 
tengo 38 años de ser profesor 
universitario ya no me emociona 
demasiado. 

Quisiera mirar al futuro, nunca como 
hoy en las próximas dos décadas 
América Latina tiene la oportunidad y 
no puede darse el privilegio de perder,  
América Latina tiene la oportunidad de 
dar un salto cualitativo de ser un región 
predominantemente exportadora 
de materias primas que va desde la 
industria extractiva: oro, plata, cobre, 
estaño, gas, petróleo, café, banana, 
cuyos precios están determinados en 
el mercado internacional. 

Estamos en este milenio en una 
situación muy favorable, América 
Latina en  los últimos 10 años a 
crecido un promedio del 6% promedio, 
a pesar de Venezuela por el petróleo, 
otros países mas y otros menos, es 
extraordinario, 

Hace 50 años esta región era la región 
productora de crisis de hiperinflaciones, 
de desorden, de caos, de la substitución 
de importaciones, hoy las crisis lo 
producen los Wall Streets del mundo, 
sino miren Grecia, Portugal, España, 
Irlanda, Italia ahora Bélgica sino miren 
los Estados Unidos, la crisis del 2008-
2009, demostró que América Latina 
tiene piernas económicas mucho mas 
fornidas para absorber los impactos 
de la crisis, entonces en lo económico 
estamos bien.

Si la crisis de Europa se traslada a los 
Estados Unidos y si se traslada antes 
de Noviembre va a ser complicado 
porque antes de Noviembre hay un 
proceso electoral.

Déjenme compartir con ustedes un 
pedazo de dato, por cada punto que 
cae del PBI de China, América Latina 
cae 2.5, permítanme repetir, por cada 
punto que disminuye el PBI de la China 
su impacto es dos veces y medio en 
América Latina porque somos el primer 
socio comercial, la China nos compra 
todo.
 
Estamos bien en el ámbito económico 
pero para que esta promesa de que 
América Latina en los próximos 20 
años sea el continente prometedor 

hay algunos retos que tenemos 
que enfrentar, como economista el 
crecimiento económico es un medio 
no es un fin, el fin del crecimiento es 
redibujar el rostro social de nuestros 
países es disminuir la pobreza, la 
desigualdad, la discriminación. 

Yo no conozco arma más poderosa en 
el mundo para redibujar ese rostro, que 
invirtiendo en la educación, estamos 
bien en lo económico creo que debemos 
aplaudirnos con cuidado porque no 
todo depende de nosotros, ya que este 
mundo está más globalizado.

Segundo lamentablemente estamos 
muy mal en el ámbito social y eso es 
parte del reto de como distribuimos los 
beneficios del crecimiento económico 
y como hacemos para invertir la plata 
que hoy tenemos  para invertir en agua 
potable, salud, educación de calidad, 
ciencia y tecnología. 

¿Cómo hacemos para utilizar el dinero 
que tenemos ahora? Para incrementar 
el presupuesto del sector educación al 
6% del PBI, no del presupuesto nacional 
del PBI, como hacemos para que la 
región aumente una proporción mayor 
del PBI en ciencia y tecnología estamos 
mal en lo social, esto es el reto.

Tercero, para que América Latina 
llegue a ser esa promesa necesitamos 
construir una estructura institucional 
muy fuerte, lo que significa  tener un 
sistema judicial en donde la justicia 
no se compra ni se vende, en donde la 
administración de justicia proporcione 
estabilidad jurídica. Ellos van a ir ahí 
adonde existe estabilidad política, 
económica, social, jurídica. 

Necesitamos construir esa estructura 
institucional de administración de 
justicia un parlamento fuerte que 
dicte leyes para la gente, que los 
congresistas con el respeto a los 
congresistas salgan al campo a 
ensuciarse los zapatos. 

En donde la estabilidad jurídica ayude a 
traer capitales de inversión nacionales 
y extranjeros, y en donde los pobres 
no tienen dinero y no tienen influencia 
también tengan acceso a una justicia 
justa. Parte de esa estructura 
institucional son los partidos políticos 
porque si no tienen partidos políticos 
fuertes vienen unas dictaduras como 
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“América Latina tiene la 
oportunidad de dar un 
salto cualitativo de ser 

una región exportadora 
de materias primas que 

va desde la industria 
extractiva: oro, plata, 
cobre, estaño, gas, 

petróleo; cuyos precios 
están determinados en el 
mercado internacional“.
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los Chávez, como los Fujimoris, se 
tumban en esa linea, estamos en bien 
en lo económico, estamos caminando 
mal en lo social y en lo institucional y 
nos toca trabajar en eso.

Cuarto, podemos mencionar también 
que estamos en  rojo en lo medio 
ambiental, Dios no nos ha puesto aquí 
en Centroamérica y en América Latina 
para vivir solo nuestras vidas, tenemos 
que dejar un continente y un planeta 
vivible, para nuestros hijos y los hijos 
de nuestros hijos.

Nosotros somos un continente 
exportador de materias primas, mi 
país produce oro, plata, cobre, estaño, 
petróleo, gas y tenemos gas para 120 
años. Pero hay una noción generalizada 
en el mundo de la cual debemos tomar 
conciencia particularmente mirando 
hacia el futuro y es que no puedes 
hacer minería o explotar petróleo o 
gas, contaminando el medio ambiente, 
contaminando el agua, impidiendo 
que exista agua para la agricultura y 
no puedes hacer minería llevándotela 
toda sin que las comunidades a donde 
están los centros mineros se beneficien 
también, porque son sus recursos 
naturales y no son renovables. 

Quinto, estamos en rojo en la 
construcción de un continente que 
tiene una fortaleza extraordinaria 
es un continente en Centroamérica, 
Guatemala, México, Bolivia, Perú, 
todos, es un mosaico de razas, 
es un continente multicultural, 
multilingüe, esa es nuestra fortaleza, 

como construimos un continente 
cohesionado basado en nuestra 
diversidad cultural, a donde no exista 
discriminación, en donde no exista 
diferencia entre hombre y mujer, en 
donde el color de nuestra piel, o el 
tamaño de las personas no hagan 
diferencia construir un continente 
basado en nuestra diversidad cultural 
con mutuo respeto es la diferencia.

Sexto, llegaremos a ser el continente 
prometedor en los próximos 20 años si 
es que logramos enfrentar con coraje y 
con una política diferente entre América 
Latina y los Estados Unidos  generando 
nuestras propias políticas en la región 
y asi lograr eliminar la inseguridad 
ciudadana y el narcotráfico.

Para terminar, ninguno de estos 
desafíos los  podemos hacer si es 
que no nos centramos en las mujeres 
y hombres jóvenes de América 
Latina, necesitamos construir nuevos 
liderazgos.

Hay que ponerle el énfasis en los 
jóvenes, esos jóvenes que no le tienen 
miedo al cambio, esos jóvenes que 
todavía tienen la capacidad para soñar 
con los ojos abiertos, esos jóvenes 
que todavía no están contaminados, 
esos jóvenes que pueden navegar las 
plataformas de internet con mucho 
más facilidad que nosotros los menos 
jóvenes.

Si ponemos el énfasis  en los jóvenes y 
le ponemos un poquito de ingrediente  
de la experiencia de nosotros se los 

aseguro que tendremos  una América 
Latina  en los próximos 20 años 
que será un jugador principal en la 
economía  del mundo. Que Dios los 
bendiga muchísimas gracias. 

“Hay que poner énfasis 
en los jóvenes, aquellos 

que no le temen al 
cambio, que aún tienen 
la capacidad de soñar 
con los ojos abiertos. 

Esos jóvenes que todavía 
no están contaminados, 

pueden navegar las 
plataformas de internet 

con mucho más facilidad 
que nosotros, los menos 
jóvenes, si ponemos el 
énfasis  en ellos y un 

poquito del ingrediente  
de la experiencia de 

nosotros, les aseguro 
que tendremos  una 

América Latina  en los 
próximos 20 años que 

será un jugador principal 
en la economía  del 

mundo.”


